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8日，多云局部阴有阵雨，西南风2～3级，12～25℃ /
9日，多云转晴，西风2～3级转西北风3～4级，11～24℃ /
10日，晴转多云，西北风转北风2～3级，10～23℃

时光清浅，秋意渐浓。国庆
假期前夕，淄博经开区用一场大
会再度掀起了招商引资的热潮。

9月28日下午，淄博经开区
全员招商工作动员部署会召开，
明确招商方向、压实招商责任、
激发招商活力，奠定了举全区之
力推动招商引资大突破，以招商
引资赋能全域高质量发展的总
基调。

这场大会各镇党政班子成
员、区各部门单位班子成员悉数
到场；这场大会有特点、有看点、
有亮点；这场大会也是淄博经开
区 开 展 招 商 引 资 工 作 的 重 要
节点。

开会之因

凡事有果必有因，淄博经开
区大力推动招商引资，不仅仅是
势在必行，更是迫在眉睫。

2020年功能区优化调整之
初，淄博经开区被赋予了建设淄
博的未来之城、绿色之城、活力
之城和产业新城的使命；2023年
3月10日，淄博市委书记马晓磊
在调研淄博经开区时提出，要聚
力打造绿色低碳高质量发展示
范窗口。经济开发区对城市发
展最重要的贡献就是要带动经
济腾飞，淄博经开区作为淄博城
市功能布局、高端产业布局、城
市形象未来、生态环境未来之所
在，承担着淄博城市往哪里走的
重要使命，承担着淄博产业凤凰
涅槃转型升级的重要使命。

重担在肩，岂有推脱之理；
责任使然，唯有阔步向前。

除了勇于担当的使命感，淄
博经开区所处发展阶段的现实
需求让招商引资显得格外迫切。

人无远虑，必有近忧，区域
经济发展亦是如此。

2022年12月，全区召开的工
作务虚会上提出了“一年理思
路、有态势，两年成框架、有看
头，三年上台阶、有跃迁”的战略
布局。实现这个目标，时 间
紧迫。

经过三年的大开发、大建

设、大发展，淄博经开区筹建了
中国北方AI算力创新中心、先进
制造产业园、北方健康食品产业
园等多个园区，并清理出了13个
优质地块，这为全区产业发展提
供了充足空间和广阔平台。

招商引资从筹划行动到投
产达效再到带动区域发展，这是
一个环环相扣的全链条过程。
项目从洽谈到落地见效至少有2
至3年的周期，如果招商引资这
个起点慢半拍，实现区域高质量
发展的时间线将会被成倍延长。

据研究显示，在车辆繁忙的
公路上，如果第一辆车突然减
速，那么后面的司机也必须跟着
减速，由此带来的“蝴蝶效应”将
导致道路大面积堵塞。

这个例子也从侧面反映了
招商引资与区域经济发展的关
系，好的项目可以推动经济发
展，区域经济变强则能吸引更多
优质项目“慕名而来”，如此良性
循环，才是长久之计。

招引方向

招商引资不是捡到篮里都

是菜，而是要因地制宜，有的
放矢。

从产业层面来看，淄博经开
区明确了先进制造、数字经济、
新能源新材料三大主导产业，同
步开展现代服务业、现代农业、教
育卫生、精品文旅等产业招商，致
力于推动一二三产业融合发展。

不难看出，淄博经开区发展
高新技术经济、风口经济的目标
未变，并对每个产业进行了赛道
细分。其中先进制造产业明确
了医学影像、康复医疗、工业通
用传感器等8条细分赛道；数字
经济产业明确了人工智能、工业
软件、智能硬件等7条细分赛道；
新能源新材料产业明确了新能
源电池、高档板材等6条细分赛
道。这些产业都将分别依托现
有产业园区，推动三大主导产业
成链成环，集群发展，向中高端
迈进。

从区域发展进程来看，依托
本地龙头企业产业链上下游的

“链式招商”是大多数地区的通
用做法。淄博经开区拥有华致
林、捷达机械等多家高新技术企
业、“小巨人”企业，山铝更是具

备完善的产业链条，通过对他们
的链条进行梳理，储备一批有产
业带动能力和寻商招商潜力的
重点企业，进行重点突破，定能
取得事半功倍的效果。

经过三年多的发展，淄博经
开区初步完成了功能区起始阶
段理思路、打基础，搭平台、建机
制的任务，形成了大量可供连片
开发的土地、可供企业入驻的厂
房。充足的承载空间、完善的基
础配套和交通路网、把企业家当

“自己人”的“店小二”服务精神，
将给来淄博经开区投资兴业的
客商提供最优质的营商环境。

实施路径

有思路、有方向、有载体，接
下来，淄博经开区的招商工作就
是要进一步明确怎么招的问题，
然后迅速落实到行动上。

这次会上，印发了《淄博经
济开发区关于开展“发动全员抓
招商、创新突破上项目、产业发
展提质效”工作的实施意见（试
行）》（下称：《实施意见》），强化

“人人都是招商主体、事事都为

招商服务”的理念，动员全区各
级各部门利用一切可利用的资
源、调动一切可调动的力量、采
取一切可采取的措施，全力以赴
抓招商、千方百计上项目。

简单概括起来就是：全员、
全链条、全生命周期。

全员招商不是老调重弹，更
不是一哄而上，而是根据自身专
业特性、人脉、朋友圈，打好“熟
人牌”，让更多的人了解淄博经
开区、认可淄博经开区。这次大
会给全区人员树立了“人人都是
招商大使”的主动出击意识，让
大家把招商工作当做分内之事
尽心、上心，从而在潜移默化中
发现招商线索、带回招商资源。

《实施意见》中，各部门根据
自身主责主业分别认领了不同
领域的招商引资任务，在推行全
员招商的大背景下，淄博经开区
格外突出“专业人干专业事”这
一根本遵循。

实施“链式招商”工程、开展
“招大引强”行动、打造“以商招
商”样板，淄博经开区通过多种
途径齐发力，以一切围绕项目转
的靠前服务意识，旨在最短的时
间推动全区招商工作步入新
局面。

此外，淄博经开区还制定了
从产业规划、项目招引、项目落
地、项目投产达效的全生命周期
跟踪负责制度，并建立全程督
导、穿透式管理模式，全面确保
招商引资工作向快、向好发展。

招商工作没有完成时，只有
进行时；投资环境没有最好，只有
更优。当前，淄博经开区正处于
转型发展、结构塑形的关键期，
以招商引资引来区域经济发展活
水，淄博经开区将乘势而上，打造
淄博经济发展“强力引擎”。

大众日报淄博融媒体中心
记者 蒲泫奇 通讯员 陈
晓艳

淄博经开区：
一场大会吹响招商引资“集结号”
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9月20日，淄博经济开发区中国北方健康食品产业园暨预制食品产业基地项目正在建设中，该项
目将助力淄博经开区打造健康食品产业生态。

淄博10月7日讯 “在这里
建个驿站对我们市民来说很方
便，休息的同时能给手机充电，
也能了解安全用电知识。”10月6
日，市民王先生来到花山公园，
看到位于入口处的“淄在电”彩
虹驿站·高新沐光站后，好奇走
了进去，在“善小”志愿者引导下
体验了峰谷分时业务办理以及
测血压等便民服务。

国庆假期期间，淄博全市首
个零碳驿站“淄在电”彩虹驿站·
高新沐光站在花山公园建成投
运，前来花山公园游玩的居民纷
纷走进其中参观体验。该驿站由
闲置的核酸检测亭改造而成，屋

顶配有6.6KW光伏发电、30KWh
储能电池，电量用于照明、空调
等，完全自发自用、零碳运行。

高新供电中心业扩专责张
纪杰介绍说：“‘淄在电’驿站是
供电服务的前沿阵地，市民可以
在此办理电费缴纳、电量查询、
用电申请等业务，了解安全用电
知识和最新电价电费政策。”

驿站内配备了空调、微波
炉、饮水机、药箱、凳子、充电器
等便民服务设施，有需要的环卫
工人、外卖骑手、快递小哥等户
外劳动者可到此休息。驿站外
配有充电桩，电动汽车、电动自
行车也可在驿站外充电。同时，

过往市民可以借用雨伞、工具，
以及小件行李寄存，药箱、血压
计使用，共享充电宝租借等。

驿站内还配有服务电话，摘
机后3秒内可拨打110、119、120
等急救电话，3秒内无拨号自动
拨打网格化电话，便于市民咨询
和联系相关业务。

张纪杰说：“未来我们将加
大与政府相关部门合作力度，在
建设零碳驿站基础上，探索更多
的‘双网共建’新载体，实现更深
融合，打造为民服务新特色。”

大众日报淄博融媒体中心
记者 孙渤海 通讯员 齐
山峰

淄博首个电力零碳驿站在高新区建成投运

淄博首个零碳驿站“淄在电”彩虹驿站·高新沐光站在花山公
园建成投运。


